
Ф
от

о 
А

.К
А

СП
РИ

Ш
И

Н
А

№ 201
(31068)

Четверг,
26 октября, 
2023 год

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается  с 
12 августа
1917 года

Нас  читают  
106 лет

www.ap22.ru

  ГЛАВНОЕ .

Оранжевый мохито
26 октября празднуется День 
тыквы. Эта дата приходит-
ся на середину осени, когда 
тыква является основным 
овощем сезона.

Ее родина – Южная Америка. Древние люди считали, 
что боги прячут солнце в тыкву, ведь именно к этому 
времени она становится золотой. Ее активно употребля-
ли в пищу ацтеки. 

Этот культовый осенний овощ появился в России толь-
ко в XVIII веке. Сегодня этот продукт очень популярен 
и широко используется в кулинарии – из него готовят 
супы, каши, а также варенье. Кроме приятного вкуса, 
тыква обладает широким спектром полезных свойств.

Кстати, несколько лет назад алтайская компания 
стала первой в России выпускать «тыквенный мохито» 
в трехлитровых бутылках. В состав этого необычного 
напитка входят также экстракт мяты и сок лайма.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .

26

  ЗНАЙ НАШИХ! .

1733 семьи края 
распорядились маткапита-
лом на оплату образова-
тельных услуг

Направить выплату на обучение в школе, вузе или 
колледже можно через три года с момента рождения 
ребенка, а на оплату детсада – сразу после оформле-
ния сертификата. 1325 семей края направили средства 
на оплату образовательных услуг школ, колледжей и 
вузов, еще 408 – детсадов. Заявление о распоряжении 
средствами маткапитала можно подать на портале го-
суслуг, в клиентских службах региональных отделений 
Соцфонда или в МФЦ.

Укрепить логистику
Алтайский край посетила делегация Кобдоского аймака 

Монголии. Основной целью поездки стало обсуждение 
функционирования международной автомобильной до-
роги АН4 между Ташантой и пунктом пропуска «Таке-
шикан» (КНР). А также дальнейшее укрепление сотруд-
ничества двух регионов в транспортно-логистической  
сфере.

Визит состоялся в рамках реализации соглашения между 
правительством Алтайского края и администрацией Коб-
доского аймака. Прошло рабочее совещание монгольских 
партнеров с представителями госорганов и профильных 
министерств региона, а также руководством логистических 
компаний.

В ходе дискуссии стороны обсудили возможность уве-
личения экспортно-импортных перевозок по АН4, вопро-
сы трехстороннего транспортного сотрудничества России, 
Монголии и Китая.

Стороны договорились об организации в следующем году 
совместной работы по инспектированию международной 
автомобильной дороги АН4.

Поющий  
фотосепаратор

19 ноября на территории ВДНХ в рамках Международ-
ной выставки-форума «Россия» запланирован День Ал-
тайского края. На нем регион представит первый в мире 
поющий фотосепаратор «СмартСорт».

Он очищает от ненужных и опасных примесей крупы и 
семена. Инженеры усовершенствовали оборудование и при 
помощи пневматики «научили» его петь. Теперь процесс 
сепарации проходит не только быстро, но и под музыку.

В течение всех месяцев работы выставки аппарат будут 
испытывать в деле. Сервисный инженер «СиСорт» проде-
монстрирует сортировку различных культур.

Кроме того, все желающие могут привезти свои про-
дукты на выставку и проверить, как их рассортирует фо-
тосепаратор.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 608-го дня специальной военной 

операции России.
24 октября в северной части Чёрного моря были обнару-

жены три безэкипажных катера ВМС Украины. Им нанесено 
огневое поражение противодиверсионными ракетно-бом-
бовыми комплексами.

За сутки на разных направлениях украинские войска 
потеряли порядка 660 военнослужащих.

По информации Минобороны, средства ПВО сбили два 
украинских МиГ-29 и учебно-боевой Л-39, а также 44 беспи-
лотника.

Бойцы армейского соединения спецназа Центрального 
военного округа получили награды на передовой Красно-
лиманского участка фронта. Военным вручили медали Су-
ворова, Жукова и «За отвагу», а также Георгиевские кресты 
IV степени.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 6-11 м/с, 
местами порывы до 18 м/с, днем 10-
15 м/с, местами порывы 19-24 м/с.
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ночь

Ветер восточный, ночью  
6-11 м/с, местами порывы  
до 18 м/с, днем 3-8 м/с, местами 
порывы до 13 м/с. Ночью по севе-
ру и востоку небольшой снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный  
10-15 м/с. Ночью по востоку 
местами умеренные осадки  
в виде дождя и мокрого снега, 
местами гололедные явления.

27 октября

28 октября

В очередной, уже 15 раз, гу-
манитарный груз, собран-
ный под эгидой Союза жен-
щин России и его Алтайского 
регионального отделения, 
отправился в зону СВО. 

Акция «Материнское тепло 
солдату» шла с 25 сентября по 
20 октября в поддержку участников 
специальной военной операции. 
И вновь на призыв Советов женщин 
Алтая откликнулись неравнодуш-
ные жители края.

Начиналось 
 с «Подарка солдату»

…Всего час, и огромная фура, 
припаркованная у здания на Лени-
на, 148, – места сбора и отправки 
гуманитарки на СВО, – заполнена. 
Так дружно волонтеры и студенты 
Алтайского архитектурно-стро-
ительного колледжа загрузили 
мешки и коробки, в которых все, 
что поступило в рамках акций из 
разных городов и районов края. Здесь 
генераторы, колеса, палатки, сети, 
коробки с продуктовыми наборами 

и для личной гигиены, медикамен-
ты, супы и каши, сухие души, сол-
датские рюкзаки, топоры, жилеты, 
футболки, нижнее белье, перчатки, 
балаклавы, камуфляжные костюмы, 
бушлаты, газовые плитки, насадки 
и прочее. А также в зону СВО отпра-
вились письма и сувениры от детей, 
которые более всего радуют солдата.

– Это пятнадцатый гуманитар-
ный конвой, который наша органи-
зация проводит. Название первой 
акции у нас было «Подарок солда-
ту», – рассказывает председатель 
краевого отделения Союза женщин 

России Надежда Ремнёва. – Объяв-
ляла ее наша главная организация – 
Союз женщин России, а мы потом, 
не снижая темпов, продолжали 
это дело, и с февраля прошлого 
года давали новым акциям порой 
свои названия. Сегодня оно звучит 
так – «Материнское тепло солдату». 
Что-то сложное мы не посылаем, а 
только то, что необходимо воину, 
в том числе маскхалаты, сети, тем 
более, что сейчас появились инова-
ционные материалы, из которых 
шьют маскировочные костюмы. 
Они, правда, дорогостоящие, но 

мы в прошлый раз 70 комплектов 
отправили, а в этот – еще больше.

По потребности
Что отправлять в зону СВО, ре-

шается сообща. Прежде чем начать 
новую акцию, краевое отделение 
Союза женщин проводит заседание 
правления, где обсуждается, на что 
она будет нацелена, кому адресо-
вана – только воинам, либо еще и 
детям, населению. 

Зёрна успеха
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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В Новороссийской школе учеб-
но-производственная бригада – 
явление совершенно замеча-
тельное. В октябре четверо 
старшеклассников приняли 
участие во Всероссийском кон-
курсе «Молодые предпринима-
тели села», организованном 
Российским союзом сельской 
молодёжи. Поехали туда с 
проектом крестьянско-фер-
мерского хозяйства «Росток», 
караваем, маслом и гречкой и 
победили в категории «Школь-
ники».

У «Ростка» есть корни

Учебно-производственная бригада 
в школе Рубцовского района органи-
зована в 1968 году и называлась тог-
да «Россиянка». В новом формате она 
существует с 1992 года, с приходом 
опытного агрария и педагога по при-
званию Михаила Свиридова. Поменяли 
название на «Росток», вложив в него 
определенный смысл: растение растет, 
и ребенок должен расти.

Сначала у школы было 80 га земли. 
Со временем благодаря настойчивости 
руководства, связям Свиридова и содей-
ствию районной администрации стало 
400 и лишь недавно сократилось до 250 
га. Сначала сеяли только пшеницу, а 
сейчас еще гречиху, подсолнечник.

По инициативе педагога на школь-
ном земельном участке стали закла-

дывать опыты. Все делают по государ-
ственной методике сортоиспытания. 
Поэтому исследовательские работы 
ребят неизменно получают высокую 
оценку на различных конкурсах.

В первый раз поехали на краевой 
конкурс в 1996 году, вошли в десятку 
лучших. Через два года победили во 
всероссийском. Бывало, что предста-
вители школы занимали сразу первое 
и второе места на уровне страны.

Пятиминутка славы
Со своими работами юные исследо-

ватели побывали в Ставрополе, Костро-
ме, Уфе, Ижевске, Казани, Обнинске, 
Санкт-Петербурге, Москве, не говоря 
уже о Новосибирске и Барнауле. Поэто-

му ребята на форумах чувствуют себя 
как рыба в воде. Они привыкли к сцене. 
Простой комментарий к компьютер-
ной презентации уже не производит 
впечатления на жюри, и дети учатся 
преподносить разработки оригинально.

Вот и на конкурсе  «Молодые предпри-
ниматели села» все было подано с самой 
лучшей стороны. Дети распределили 
информационную нагрузку: историю 
показали в альбомах, экологическую 
продукцию в блокнотах, а суть проек-
та – через презентацию и комментарии. 
В слайдах представили маркетинг, до-
рожную карту, финансовый план и т. д. 
В пятиминутном выступлении ребята 
выложились на сто процентов.

Согреть, накормить, спасти…

Бригада победителей.

Собранный гуманитарный груз, где есть и именные подарки, отправился в дальний путь.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

Общественные наставники 
будут работать с детьми и 
подростками, состоящими 
на учете в комиссии по делам 
несовершеннолетних либо на-
ходящимися в социально опас-
ном положении.

Институт  
наставничества

Проект закона «Об общественных 
наставниках несовершеннолетних в 
Алтайском крае» разработан проку-
ратурой края совместно с комитетом 
АКЗС по спорту, культуре и молодеж-
ной политике.

Согласно тексту законопроекта, 
наставником может стать гражда-
нин Российской Федерации старше 
18 лет, по своим деловым и мораль-
ным качествам способный выступать 
положительным примером для под-
ростка. Он должен проживать в том 
же населенном пункте, что и несовер-
шеннолетний, и иметь необходимый 
жизненный опыт либо опыт работы 
с детьми.

Введение института «общественного 
наставничества» несовершеннолетних 
будет дополнительным инструментом, 
направленным на повышение качества 
организации индивидуальной про-
филактической и реабилитационной 

работы с несовершеннолетними, в 
отношении которых осуществляется 
деятельность органами и учреждени-
ями системы профилактики.

Как рассказала председатель коми-
тета АКЗС по спорту, культуре и моло-
дежной политике Татьяна Ильюченко, 
трудные подростки всегда были в цен-
тре внимания органов профилактики, 
начиная со времени существования 
Советского Союза.

– В 2019 году комиссией по делам не-
совершеннолетних был утвержден по-
рядок работы наставников. Он прошел 

достаточную проверку практикой, и 
сейчас мы предлагаем на суд депутатов 
законопроект. При его разработке кон-
сультировались с уполномоченным по 
правам ребенка, комиссией по делам 
несовершеннолетних, Минобразования 
и заинтересованными лицами, обсуж-
дали с молодежью на форуме «Алтай. 
Территория развития». На сессии мы 
рассмотрим его в первом чтении. За-
тем он будет дорабатываться с учетом 
рекомендаций всех общественных 
организаций, которые связаны с этим, 
– отметила Татьяна Ильюченко.

Настоящии�  друг

Задача законопроекта – в развитии 
системы наставничества.

В других регионах подобные законы 
тоже реализуются.

– Ребята должны социализиро-
ваться в различных сферах, для 
этого хороши и спортивные клубы, 
и профильные смены в лагерях от-
дыха. Обосабливать этих ребят от 
сверстников не нужно. А вот шефство 
над детьми – это важно. Наставник 
участвует в разработке программы 

по реабилитации подростка. Если 
необходимо дополнительное меди-
цинское обследование ребенка, то 
сообщает об этом в соответствующие 
органы, просто по-человечески ин-
тересуется, как у него дела, как успе-
хи, предлагает помощь в решении 
проблем. Наставник, по большому 
счету, это друг. Подростку часто не 
хватает простого человеческого уча-
стия. Наставник, к тому же, волонтер. 
Общественное признание – это ведь 
тоже очень важно, – считает предсе-
датель комитета.

  ЗАКОНОПРОЕКТЫ .

  НОВОСТИ .

Снизят налоги
Президент Владимир Путин подписал ряд ранее при-

нятых федеральных законов. По одному из них расши-
рят перечень детских товаров, при продаже которых 
действует пониженная ставка НДС – 10% вместо 20%.

В список вошли товары для ухода за новорожденными. 
Речь идет о пеленках, бутылочках, пустышках, горшках, 
ванночках и горках для купания. Также льгота будет рас-
пространяться на мебель – манежи, стулья, стульчики для 
кормления, автомобильные кресла и велосипеды.

Штрафы за перевозку более одного блока немаркирован-
ных сигарет и другой немаркированной табачной продукции 
сверх нормы выросли до 25 тыс. рублей. Закон с соответ-
ствующими поправками в Кодекс РФ об административных 
правонарушениях подписан и опубликован.

Также Владимир Путин подписал закон, устанавливающий 
ответственность за навязывание потребителям дополни-
тельных платных товаров и услуг, а также за уклонение от 
рассмотрения в законном порядке требований потребителей.

Проверки сократят
Президент поручил не злоупотреблять проверками 

бизнеса.
Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин 

в ходе парламентских слушаний на тему развития малого 
и среднего предпринимательства в Российской Федерации 
подчеркнул, что МВД во исполнение поручения президента 
не должно злоупотреблять проверками бизнеса.

– Проверки сейчас ушли больше в систему МВД. Важно, 
чтобы наши коллеги из МВД со своей стороны также на-
чали работать эффективно, как Генеральная прокуратура, 
прокуроры субъектов, – сказал Вячеслав Володин.

Выплаты военнослужащим
Рабочая группа по вопросам СВО добилась выплаты 

положенных пособий бойцам из Алтайского края.
Об этом в своем Телеграм-канале рассказал координатор 

рабочей группы, заместитель председателя АКЗС Денис 
Голобородько.

Например, мобилизованный из поселка Степное Озеро 
Благовещенского района получил ранение в зоне СВО в 
марте 2023 года, проходил лечение в госпитале, там же на-
писал рапорт на получение положенных ему выплат, но до 
июля военнослужащему так ничего и не было начислено.

– Я пообщался с семьей, после отработали обращение 
с военной прокуратурой. Положенная выплата была на-
числена, – рассказал Голобородько.

По словам парламентария, причина таких накладок с 
выплатами – человеческий фактор, халатность.

Встречи депутатов  
в Заринском районе

Депутаты краевого парламента готовятся к проведе-
нию Дня Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния в Заринском районе.

Председатель комитета АКЗС по образованию и науке Алек-
сандр Молотов провел личный прием граждан на ст. Смазнево 
и побывал на объектах образования. Председатель комитета 
АКЗС по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, 
транспорту и связи Игорь Панарин провел личный прием 
граждан и посетил социальные объекты в с. Новокопылово.

В селе Яново работал заместитель председателя комитета 
краевого парламента по здравоохранению Александр Лазарев, 
в Новомоношкино – председатель комитета АКЗС по спорту, 
культуре и молодежной политике Татьяна Ильюченко. Все 
поступившие обращения жителей депутаты взяли на контроль.

Дни АКЗС – это традиционная форма взаимодействия 
краевого парламента с городами и районами края. В рамках 
подготовки Дней депутаты АКЗС посещают муниципалитет, 
чтобы изучить реальное положение дел, провести приемы 
граждан, осуществить методическую и информационную 
помощь местным депутатам и работникам органов МСУ.

Программа оздоровления  
муниципалитетов

Спикер краевого парламента Александр Романенко 
поручил комитету по строительству, жилищно-комму-
нальному хозяйству, транспорту и связи включиться в 
работу по решению коммунальных проблем ряда му-
ниципалитетов.

На заседании правительства Алтайского края готовность 
к отопительному сезону двенадцати муниципалитетов 
была оценена как критическая. Все они имеют различные 
задолженности: перед энергетиками, налоговыми органами, 
фондом резервного угля и так далее. В качестве примера 
председатель АКЗС назвал города Камень-на-Оби и Славгород.

Задолженность в Славгороде приближается к 500 мил-
лионам, в Камне-на-Оби – к 856 миллионам.

– Нужна четко изложенная многосторонняя програм-
ма по выводу их из критического состояния, где будут 
прописаны шаги Минстроя, других министерств, нашего 
комитета и всех задействованных в ситуации органов, – 
считает Александр Романенко.

В южных районах края
Председатель АКЗС Александр Романенко побывал в 

рабочей поездке в южных районах края.
Одна из целей визита – оценить результаты строительства 

и реконструкции объектов образования, чтобы исполь-
зовать этот опыт при формировании краевого бюджета 
на следующий год.

Накануне спикер побывал в Таловской и Беспаловской 
школах Змеиногорского района, где в этом году 1 сентября 
ученики вошли в обновленные классы. Двухэтажное здание 
Таловской школы площадью более 2 тысяч квадратных 
метров в этом году стало объектом капитального ремонта 
в рамках реализации федеральной программы «Модерни-
зация школьных систем образования».

–  Нам нужно формировать позицию не только Законода-
тельного Собрания, но и в целом органов государственной 
власти края по отношению к следующему финансовому году: 
и по приоритетам, и по объему выделяемых средств, в том 
числе и по бюджетной сфере, – рассказал Александр Романенко.

Развивая 
экономику
В Барнауле планируют 

создать особую экономи-
ческую зону промышлен-
но-производственного 
типа. Об этом в ходе интер-
нет-конференции расска-
зал председатель комитета 
АКЗС по промышленно-
сти, предприниматель-
ству и туризму Владимир 
Семёнов.

– Наличие такого статуса 
позволяет производителям 
за счет снижения налоговой 
нагрузки устанавливать бо-
лее низкую цену на товары, 
осуществлять инвестиции 
в собственное развитие. 
В эту зону смогут войти не 
только существующие пред-
приятия, но и те компании, 
которые только планируют 
открыть производство в 
Алтайском крае, – сказал 
парламентарий.

По словам депутата, по-
мимо налоговых льгот, про-
мышленникам Барнаула не 
хватает места для развития 
производства. Им сложно 
перестраивать старые цеха, 
устанавливая в них новое 
оборудование.

– Понятно, что дешевле 
строить с нуля. И важным 
прорывным шагом для раз-
вития промышленности 
края мы видим создание но-
вой промышленной зоны на 
территории города Барнаула 
в формате особой экономи-
ческой зоны, – подчеркнул 
Владимир Семёнов.

Другой вопрос, которого 
коснулся Владимир Семё-
нов, – об импортозамеще-
нии.

По словам председателя 
комитета, сегодня в крае 
проявляется положитель-
ный эффект инициативного 
импортозамещения, вызван-
ный уходом с российского 
рынка иностранных про-
изводителей промышлен-
ной продукции. Пока они 
присутствовали в России, 
процесс завоевания отече-
ственного рынка проходил 
с большими трудностями. 
Крупные транснациональ-
ные корпорации имели воз-
можность воздействовать на 
рынок демпингом, агрессив-
ным маркетингом, лобби-
рованием своих интересов 
в российских госкорпора-
циях и холдингах. Сегодня 
эти препятствия во многом 
сняты и появляется спрос 
на традиционную и новую 
продукцию алтайских пред-
приятий. В частности, на 
прессовое оборудование, 
которое выпускает завод 
механических прессов. Оно 
успешно эксплуатируется 
не только в России, но и во 
многих странах мира. 

С высоким уровнем за-
грузки работает «Алтайгео- 
маш».

Бесплатные консультации
«Сейчас депутаты обсуждают новый 

закон о бесплатной юридической помощи. 
Чем он отличается от старого?

Наталья Петрова».

На вопрос ответил заместитель председате-
ля АКЗС – председатель комитета по правовой 
политике и местному самоуправлению Денис 
Голобородько.

– В новом законе расширена категория получате-
лей бесплатной юридической помощи. Претендовать 
на нее может широкий круг категорий граждан – от 
лиц с инвалидностью и семей с доходом ниже про-
житочного минимума до граждан, пострадавших в 
результате ЧС. Закон о бесплатной юрпомощи также 
защищает интересы участников спецоперации и 
членов их семей. Воспользоваться такой помощью 
в вопросах защиты чести и достоинства могут и 
представители значимых для государства профес-
сий – учителя и врачи.

С учетом правоприменительной практики зако-
нопроектом устанавливаются полномочия таких 
участников государственной системы бесплатной 
юридической помощи, как уполномоченный по 
правам человека в Алтайском крае и уполномочен-
ный по правам ребенка в Алтайском крае. Дета-
лизированы полномочия адвокатов, нотариусов и 
многофункциональных центров предоставления 
государственных и муниципальных услуг.

В настоящее время законопроект готовится ко 
второму чтению.

Проект закона о краевом 
бюджете на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 
годов будет представлен для 
утверждения в первом чтении 
на сессии АКЗС 26 октября.

В первом чтении
По словам председателя комитета 

АКЗС по бюджетной, налоговой, эконо-
мической политике и имущественным 
отношениям Александра Локтева, бо-
лее 143 млрд рублей составят доходы 
краевого бюджета на 2024 год, 158 млрд 
рублей – расходы, около 15 млрд 
рублей – дефицит. При этом бюджет 
остается социальным, все социальные 
обязательства выполняются.

– Бюджет рассмотрят на сессии в 
первом чтении, поэтому говорить о 
том, будет он больше или меньше, чем 
в прошлом году, еще рано. В Госдуме 
рассмотрят бюджет в окончательной 
редакции в ноябре, и тогда будет по-
нятно, сколько выделят дополнительно 
средств региону. Но могу сказать точно, 
что наши собственные доходы, нало-
говые и неналоговые, вырастут на 15%. 
Это происходит за счет поступления 
налогов на прибыль, НДФЛ, акцизов, – 
отметил Александр Локтев.

Акцент –  
на медпрофилактику

На 24 сессии АКЗС будет рассмотрен, 
помимо проекта закона о краевом бюд-
жете, также бюджет территориального 
Фонда обязательного медицинского стра-
хования Алтайского края на 2024 год и 
на плановый период 2025 и 2026 годов.

Расходы фонда в 2024 году достиг-
нут 47,1 млрд рублей. Темп роста по 
отношению к текущему году состав-
ляет 111%.

Доходная часть бюджета формиру-
ется в основном за счет трансфертов 
из бюджета федерального Фонда ОМС, 
в 2024 году это 46,1 млрд рублей, и из 
бюджетов территориальных фондов 
обязательного медстрахования – 885 
млн рублей. Источником поступлений 
являются как работодатели, осущест-
вляющие отчисления на работающих 
граждан, так и органы государствен-
ной власти, финансирующие страхо-
вание неработающего населения.

Поступления на 2024 год обеспечи-
вают исполнение территориальной 
программы обязательного медицин-
ского страхования и ее подушевой 
норматив в 20,5 тыс. рублей, что на 
13,3% выше сегодняшнего норматива. 
Диспансеризация, диспансерное на-
блюдение, онкология, ЭКО являются 
бездефицитными и приоритетными.

Диспансеризация

При формировании бюджета фонда 
на следующий год акцент сделан на 
совершенствовании системы меди-
цинской профилактики, проведении 
диспансеризации взрослого населения 
и профосмотров детей и подростков, 
диспансерного наблюдения больных с 
болезнями системы кровообращения и 
сахарного диабета. В целом на эти цели 
планируется направить 1 млрд рублей.

По словам председателя комитета 
АКЗС по здравоохранению Владимира 
Лещенко, рост финансирования на 
профилактическую работу предпо-
лагает увеличение объемов диспан-
серизации всех возрастных групп 
населения. Приоритет отдан детям, 
подросткам, старшему поколению, 
беременным. Достичь максимально-
го охвата диспансеризации сельско-
го населения края возможно только 
при содействии муниципалитетов, 
организующих работу транспорта на 
территории. Выполнение плана дис-
пансеризации позволит медицинским 

организациям иметь дополнительное 
финансирование.

Получается двойной эффект: с од-
ной стороны, есть дополнительное 
финансирование для медицинских 
организаций, с другой – диспансери-
зация помогает населению сделать срез 
состояния здоровья и своевременно 
получить необходимое лечение.

Реабилитация и онкопомощь
Председатель комитета коснулся 

также вопроса медицинской реаби-
литации как одного из направлений 
в бюджете ТФОМС, на которое увели-
чено финансирование. Это комплекс 
мероприятий, которые помогают пол-
ностью или частично восстановить 
нарушенные функции организма после 
заболеваний и травм. В приоритете 
реабилитация при коронарных син-
дромах, при нарушении мозгового 
кровообращения. У медицинской 
реабилитации несколько уровней, 
она начинается сразу в стационаре 
и продолжается после выписки. Это 

отдельное направление расходов в 
бюджете ОМС.

Увеличилась и статья финанси-
рования онкопомощи, она достигла 
4,5 млрд рублей.

– Это целевое финансирование на 
организацию помощи онкологическим 
больным. Государство в последнее вре-
мя создало широкие возможности для 
онкологов по решению проблем он-
копациента, обеспечив достаточное 
финансирование и для организации 
онкологической службы, и для ее 
ресурсного обеспечения, что очень 
важно, в том числе и для населения 
Алтайского края. Раннее выявление 
и эффективное лечение позволяют 
избавиться от онкозаболевания либо 
продлить жизнь пациенту. Финанси-
рованием предусмотрены препараты, 
которые являются максимально эф-
фективными при лечении онкозаболе-
вания. Предусмотрены и доплаты ме-
дицинским работникам при впервые 
выявленном онкозаболевании. Если го-
ворить о выборе препарата для химио-
терапии, сегодня нет ограничений по 
финансированию, врач ориентируется 
на показания на основе клинических 
рекомендаций по лечению различных 
видов онкозаболеваний. Сегодня есть 
резерв для подборки максимально эф-
фективных препаратов для лечения 
конкретного онкобольного, такой 
индивидуальный подход повышает 
эффективность лечения, – рассказал 
председатель комитета.

  ПРИОРИТЕТЫ .  АКТУАЛЬНО .

  «АП»–ИНФО .

Бюджет ТФОМС растёт

Шанс для подростков

«Достичь максимального охвата диспан-
серизации сельского населения края воз-
можно только при содействии муниципа-
литетов, организующих работу транспорта 
на территории».

«В 2019 году ко-
миссией по делам 
несовершеннолет-
них был утвержден 
порядок работы 
наставников. Он 
прошел достаточ-
ную проверку прак-
тикой, и сейчас мы 
предлагаем на суд 
депутатов законо-
проект».

Материалы страницы подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Рост финансирования предполагает увеличение объемов диспансеризации всех возрастных групп.
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Госдума

Ф
от

о 
Е.

 Н
А

Л
И

М
О

В
А

.

Ребята должны социализироваться в различных сферах.Татьяна Ильюченко.
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Награждение прошло в 
Москва-Сити в центральном 
офисе Россельхозбанка. По-
бедителям вручили ценные 
подарки, в том числе «Яндекс. 
Станции» и смарт-часы каж-
дому. А также набор семян 
цветов и овощей, которые 
новороссийские школьники 
опробуют в следующем году 
и вынесут свой вердикт.

П����� �� �����
Важно, что проект не 

выдуман, он действует уже 
три десятка лет и совершен-
ствуется год от года. Ребята 
экспериментируют, сеют, 
выращивают и анализиру-
ют полученные результаты.

Девятиклассница Евгения 
Шиховцова в проекте-побе-
дителе отвечала за рекламу 
продукции, ведь грамотное 
продвижение – одно из сос-
тавляющих успеха любого 
бизнеса. Это направление 
всерьез ее заинтересовало 
и, возможно, повлияет на 
выбор профессии.

Сергей Першин учится 
в 11-м классе. Для него кон-
курсы и победы – дело, можно 
сказать, привычное. В проек-
те он подготовил дорожную 
и технологическую карты. 
Набор техники рассчитан 
под конкретное производство 
сельхозпродукции на участке.

Девятиклассник Иван Чу-
быкин занимался финансо-
вой стороной. Показательна 
прибыльность проекта. На 

огороде площадью почти два 
гектара трудятся все учащие-
ся от мала до велика. Про-
дукция с огорода поступает 
в школьную столовую, что 
удешевляет питание на 28,7 
процента, что, в свою очередь, 
экономит бюджет семей уче-
ников. Зерновые культуры 
реализуются на перераба-
тывающие предприятия, и 

прибыль идет на развитие 
школы. Дальнейшее развитие 
Иван видит в приобретении 
новой техники и применении 
инновационных технологий.

Дмитрий Свиридов из 11-го 
класса занимает должность 
бригадира и осуществляет 
общее руководство проектом.

– Мы еще не родились, 
когда этот проект уже дей-

ствовал. Он стал сложнее 
технически, приносит боль-
ше прибыли. Для нас стало 
уже традицией работать на 
том огороде, поле, где рабо-
тал твой отец, который тоже 
был в бригаде, это цепляет и 
дорогого стоит, – говорит он.

И������ � �����
Как удается достичь 

единения команды, когда 
каждый – лидер? Дело в 
сплоченности. Обязанно-
сти распределяют так, что-
бы никому не было обидно. 
Объединяет труд, будь то на 
огороде, на опытном участке 
или в поле.

Первоклассники начинают 
с посева фасоли. Юноши про-
ходят оплачиваемую практи-
ку, получают удостоверения 
механизаторов. Родители 
считают, что дети от работы 
только лучше станут. Педагоги 
тоже вовлечены в процесс.

На опытном участке про-
ходят испытания сортов, 
биопрепаратов. Исходя из 
исследований, используются 
определенные сорта. Нужно 
знать, когда сеять, на какую 
глубину, как прикапывать. 
Агрономия – серьезная наука, 
которую дети с удовольствием 
познают на практике.

В учебно-производствен-
ной бригаде и научном объе-

динении «Росток» участники 
разного возраста; младшие 
набираются опыта, подраста-
ют и тоже занимают призо-
вые места. Михаил Свиридов 
уверен, что интерес к науке 
у детей надо формировать 
с первого класса, в 11-м уже 
поздно.

– Дети прогрессируют, – 
отмечает он. – Сегодня они 
очень информированные, 
владеющие компьютерны-
ми технологиями, с ними 
легче готовить проекты. 
У них тоже есть чему поу-
читься.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора и из архива
Новороссийской школы)

3СОЦИУМ

Группа редакторов районных газет Алтайского края с глубо-
ким прискорбием сообщает о преждевременном уходе из жизни 
бывшего редактора газеты Волчихинского района

ЛОПАТИНА
Александра Алексеевича,

замечательного человека, посвятившего журналистике 40 лет, 
прекрасного семьянина, надежного друга и товарища, и выража-
ют соболезнования родным и близким.

Скорбим вместе с вами.

Управление печати и массовых коммуникаций Алтайского 
края скорбит по случаю безвременной кончины бывшего редак-
тора Волчихинской районной газеты «Наши вести»

ЛОПАТИНА
Александра Алексеевича,

отдавшего более сорока лет районной газете, и выражает собо-
лезнования родным и близким.

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Зёрна успеха

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Большая Енисейская
Длинную экотропу протяженностью в сто километров 

начнут прокладывать вокруг Красноярска в 2024 году.
На ней будет навигация, места для привалов и специальные 

локации для ночевок, так как прохождение хайкинг-маршрута 
займет несколько дней. Такие маршруты – не красноярское 
изобретение, их много по всему миру. Это, например, палом-
нический путь Сантьяго или Ликийская тропа в Турции. 
Предполагается, что экотропа привлечет еще больше тури-
стов в регион. Как уверяет урбанист Пётр Иванов, красно-
ярцы отличаются от жителей других городов именно своей 
любовью к пешим прогулкам. Например, в Екатеринбурге 
максимальное время прогулки – час-полтора, а красноярец 
«только разогреется».

На земле Кузбасса
Лесная холдинговая компания «Алтайлес» договорилась 

с кузбасскими властями о реализации инвестиционного 
проекта – создании завода по производству древесно-во-
локнистых плит.

Для размещения деревообрабатывающего комбината будет 
предоставлен участок площадью 51 га, причем инвестор сможет 
получить его без проведения торгов, сообщает «Коммерсант». Ин-
вестор собирается вложить в проект более 3,5 миллиарда рублей. 
Мощность завода составит 250 000 кубометров МДФ-плит, число 
рабочих мест – 251. Построить объект планируют до 2026 года.

С высокой точностью
Ученые Новосибирского государственного универ-

ситета вместе со специалистами Федерального центра 
нейрохирургии создали программный модуль для диа-
гностики опухолей головного мозга на МРТ-снимках и 
при операциях хирургов.

Модель может распознавать четыре типа новообразований. 
В основе разработки – двух- и трехмерные модели компьютер-
ного зрения с обработкой информации снимков МРТ мозга. 
Точность работы этого алгоритма ученые проверили на тес-
товом наборе данных. Он показал результаты до 92%. После 
испытаний можно будет заниматься внедрением модуля в 
клиническую практику.

Смешно, да не до смеха
На недостроенное омское метро выделили еще 121,4 

миллиона рублей из областного бюджета.
Деньги пойдут на то, чтобы решить, что делать с 30-летним 

долгостроем дальше. В такую сумму чиновники оценили проект, 
который позволит вписать подземку в транспортную систему 
города, желательно с минимальными затратами. Рассматривается 
три варианта: достраивать ее как метро, переформатировать 
под менее габаритный легкорельсовый транспорт или выве-
сти рельсы наружу и пустить по ним трамвай. Строительство 
метро в Омске началось еще в 1992 году. 

Подготовил Константин СОМОВ

Дети заняты высаживанием рассады. Основатель бригады «Росток» Михаил Свиридов.

  АПК .

Международная агропро-
мышленная выставка «Си-
бирская аграрная неделя» и 
VI Новосибирский агропродо-
вольственный форум при-
глашают всех, кто связан 
с производством сельскохо-
зяйственной продукции: ру-
ководителей и специалистов 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, сельхозпредприя-
тий, агрохолдингов, а также 
промышленные компании 
агросектора в Новосибирский 
Экспоцентр с 8 по 10 ноября. 
Выставка и форум объеди-
нят более 350 компаний из 
регионов России, Беларуси, 
Китая и других стран.

Сибирская аграрная неделя – 
крупнейшая за Уралом отраслевая 
площадка, где широко представле-
ны сельхозтехника, оборудование 
и материалы для животноводства, 
растениеводства, изделия для пе-
реработки, хранения и упаковки 
сельскохозяйственной продукции, 
инновационные технологии для 
аграрного производства, в том числе 
навигационные системы, системы 
точного земледелия, умные решения 
для животноводов и многое другое.

В выставке принимают участие 
лидирующие на отраслевом рынке 
поставщики и производители.

Впервые экспонентами «Сибирской 
аграрной недели» станут более 20 ки-

тайских компаний-производителей 
сельхозтехники, в том числе тракто-
ров, сеялок, почвообрабатывающих 
машин, опрыскивателей, техники для 
посадки и уборки картофеля, запасных 
частей. Китайские компании также 
представят посетителям навесное обо-
рудование – плуги, дисковые бороны, 
косилки; зерноперерабатывающее, 
зерносушильное и элеваторное обору-

дование; оборудование для очистки, 
сепарирования семян подсолнечника, 
машины для экстрагирования рас-
тительных масел; ирригационное 
оборудование и многое другое.

Еще одна премьера выставки – за-
пасные части для сельхозтехники 
из Индии. Кроме того, здесь будут 
представлены уже хорошо знакомые 
нашему рынку бренды из Беларуси.

Экспозиция покажет реальную 
ситуацию, которая сегодня есть на 
рынке, и обозначит технические и 
технологические возможности, что в 
нынешних условиях открываются для 
аграриев: можно будет посмотреть на 
предложения уже известных постав-
щиков и оценить новинки, наладить 
прямые контакты, получить консуль-
тации из первых рук и заключить 
выгодные контракты.

VI Новосибирский агропро-
довольственный форум станет 
центральным событием, которое 
объединит представителей отрас-
левых министерств федерального 
и региональных уровней, ведущих 
экспертов и ученых, представителей 
отраслевых ассоциаций и союзов, 
лидеров агропромышленного про-
изводства.

Тема пленарного заседания форума –
Повышение устойчивости функцио-
нирования АПК. Кроме того,  запла-
нированы IV съезд Сибирского союза 
производителей и переработчиков 
молока, экспертно-консультационный 
совет по ветеринарии в скотоводстве; 
межрегиональная конференция «Ор-
ганика возведена в статус стратегии»; 
круглый стол «Сибирский Агробио-
технопарк: стратегия развития»; на-
учно-практическая конференция 
«Современное состояние водных 
биоресурсов»; конференция «Ли-
зинговые инструменты – наиболее 
удобные и доступные решения при 
обновлении парка сельскохозяйствен-
ной техники».

Кроме того, мероприятия, посвя-
щенные темам: точное земледелие; 

использование беспилотных техноло-
гий в сельском хозяйстве; кадры для 
агропромышленного комплекса; прак-
тика внедрения цифровых решений 
в растениеводстве и животноводстве; 
биогазовые технологии для Сибири 
и многое другое.

В рамках VI Новосибирского агро-
продовольственного форума состо-
ится выставка-выводка племенных 
животных «Сила Сибири – 2023»; кон-
курс брендов продуктов питания и 
напитков Новосибирской области 
«Вкусы Сибири».

Организатор форума – прави-
тельство Новосибирской области, 
министерство сельского хозяйства 
Новосибирской области при под-
держке Министерства сельского 
хозяйства РФ.

Сибирская аграрная неделя – это 
мероприятие, направленное на раз-
витие сельхозпроизводства Сибири 
и Дальнего Востока. Место, где посе-
тители и участники могут узнать о 
последних тенденциях и инноваци-
ях в агропромышленной отрасли, 
заключить выгодные контракты и 
приобрести новый опыт.

Официальный спонсор выставки –
ООО «ФосАгро Сибирь».

Для посещения форума и выставки 
необходимо пройти регистрацию на 
сайте sibagroweek.

ООО «СВК»
8 (383) 304-83-88, sibagroweek.ru
e-mail: info@sibagroweek.ru
https://vk.com/club196326580
https://t.me/sibagroweek
https://youtube.com/@sibagroweek

Аграрные выставка и форум в Новосибирске

Первый шаг в профессию.
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Возникший в начале октября в Кам-
не-на-Оби мусорный коллапс ликви-
дирован. Кто и что должен делать, 
чтобы ситуация не повторилась?

В первых числах октября социальные сети 
запестрели сообщениями о переполненных ка-
менских бункерах для ТКО и скоплении мусора 
вокруг них. Фотографии с завалами бытовых 
(и не только) отходов красноречиво говорили: 
что-то случилось.

Почти неделю площадки и большие мусо-
росборники (их в городе 43) обрастали грудами 
пакетов и неупакованного хлама. При этом с 
вывозом твердых коммунальных отходов из 
обычных контейнеров (их на обслуживании 
около 1,5 тыс.) проблем не было.

– В пятницу, 6 октября, региональный опера-
тор ООО «Автотранс» перераспределил технику и 
перебросил в другой район кузовной мусоровоз, 
который отходы прессовал и обслуживал за 
один рейс сразу несколько бункеров, – поясняет 
председатель комитета по ЖКХ, строительству 
и архитектуре администрации Каменского рай-

она Владимир Баранов. – Эта машина способна 
была освобождать в день 22 бункера. Вполовину 
меньше емкостей очищает пригнанный ему 
на замену портальный мусоровоз «кузнечик», 
увозящий отходы в самом бункере. Мусор за 
выходные быстро накопился, начала назревать 
проблема.

ООО «Автотранс» в Каменской и Рубцовской 
зонах обслуживает 18 районов и два города – 
Камень-на-Оби и Рубцовск. Этот регоператор 
организацией деятельности по обращению с 
твердыми коммунальными отходами на террито-
рии Каменской зоны занимается с 1 января теку-
щего года. До сего момента больших нареканий 
к нему не было. Вот как объясняет возникший 
форс-мажор представитель этой кампании. У 
него несколько иная версия произошедшего.

– Проблема возникла по вине населения, – счи-
тает начальник подразделения ООО «Автотранс» 
по Каменской зоне Александр Сундеев. – Собира-
ющий и прессующий отходы мусоровоз на одной 
из площадок загрузил в кузов железобетонный 
пасынок, оказавшийся под другим мусором в 
бункере. Во время прессовки устройство вышло 

из строя, машина потребовала дорогостоящего 
ремонта. Было принято решение заменить ее 
портальным бункеровозом, который забирает 
емкость с отходами и увозит на полигон.

Когда стало понятно, что один «кузнечик» 
не справляется с накопившимся объемом му-
сора, организация пригнала еще одну машину. 
Пришлось нанимать и обучать работе на этой 
машине еще один экипаж. На это ушло время. 
Устраняли проблему в авральном режиме, при-
бегая к помощи сторонних организаций.

– Регопреатор заключил договор с ООО «ДСУ», 
сотрудники которого собирали и вывозили 
грузовиками накопившийся мусор, – поясня-
ет Владимир Баранов. – В нескольких районах 
жители многоквартирных домов выходили 
на субботники и помогали коммунальщикам 
очищать площадки. К сожалению, не все такие 
сознательные.

Руководитель профильного комитета пока-
зывает фотосигналы с «подарками» от населе-
ния, оставленными уже после вывоза мусора 
из бункеров и очистки площадок. В емкостях 
для ТКО и вокруг них складируется зачастую 

совсем не то, что называется твердыми комму-
нальными отходами. Деревья, ветки, огородная 
ботва, строительный мусор – все это в изобилии 
можно встретить практически в каждой точке 
сбора мусора.

– Хочу обратиться через вашу газету к насе-
лению, – просит общественной трибуны Алек-
сандр Сундеев. – Не выбрасывайте в бункеры и 
контейнеры все подряд. Настоящий бич – ботва, 
ветки и зола. От горячей золы в бункерах воспла-
меняется мусор. Пожарные заливают его водой. 
В холодное время года эта масса смерзается, ее 
невозможно потом выгрузить без тракторов и 
экскаваторов.

В данный момент все бункеры обслужи-
ваются в рабочем режиме, большинство 
площадок освобождены от завалов. Два «куз-
нечика» справляются с нагрузкой, забирая 
наполненную емкость и оставляя вместо нее 
пустую. Остается надеяться на коллективную 
ответственность жителей города, регоперато-
ра и муниципалитета в сохранении чистоты 
городских территорий.

Наталья ИСАЕВА

И «Кузнечик» не выручил

СПРАВКА
Конкурс «Молодые предприниматели села» реа-
лизуется в рамках программы Российского союза 
сельской молодежи и Федерального агентства 
по делам молодежи «Кадры для села».

Согреть, накормить, спасти…
(Начало на 1 стр.)

Далее составляется список, что 
нужно собирать. Он согласовывается 
с командирами. Но не обязательно 
строго следовать ему. Если кто-то хотя 
бы что-то одно из списка принесет, 
это уже будет ценно…

– Упор мы делаем на то, что крайне 
необходимо – маскировочные костю-
мы, особенно зимние, сети, окопные 
свечи, палатки, – уточняет Надежда 
Ремнёва. – Палатки сейчас в меньшей 
мере нужны. А вот термобелье, да и 
просто майки, футболки, носки необ-
ходимы всегда. И люди везут.

Что касается четырех первых гу-
манитарных конвоев, женсоветам 
помогало их переправить Министер-
ство обороны, затем подключилось
ГУ МЧС России по краю. Сначала четы-
ре военных борта по 25 тонн каждый 
отправилось из Алтайского края. А 
сейчас уже собрано свыше 300 тонн 
гуманитарного груза. Для воинов было 
11 отправок, 4 – для детей Славяно-
сербского района.

– Наша подшефная часть – Алей-
ская, – говорит Надежда Ремнёва. –
Но вот сейчас груз комплексный, 
здесь и именные подарки. Их очень 
много поступило из районов. Главной 
площадкой разгрузки для нас стал 
Славяносербский район. Это надежно, 
туда приезжают представители.

��� ������� �� ������
Население края постоянно участву-

ет в гуманитарных сборах, а значит, 
судьба наших воинов отнюдь не без-
различна тем, кто находится в тылу. 
Лидеры Советов женщин не дают 
отзывчивости потеряться. Даже в 
самых небогатых районах они умеют 
достучаться до человеческих сердец. 
И есть люди, которые, включившись 
в акции Союза женщин, потом не про-
пускают ни одной.

Так вышло у железнодорожника 
Александра Аксёнова. Узнав как-
то, что идет сбор для ребят на СВО, 
подключился сам, привлек к этому 
своих коллег. Теперь с их стороны ор-
ганизована и адресная помощь – для 
барнаульского ОМОНа. Бойцы отряда 
также служат в зоне спецоперации.

– Я стараюсь помочь тем, кто на пе-
редовой Родину защищает,  – говорит 
Александр. – У нас на предприятии 
действует бронь, но некоторые ре-
бята отправились добровольцами. 
Один коллега ушел два дня назад, а 
второй уже год служит в Харьковской 
области.

Директор барнаульского лицея 
№ 52 Татьяна Пономарёва состоит в 
правлении регионального отделения 
Союза женщин России и изначально 
была участницей гуманитарных ак-
ций. К тому же, спецоперация косну-
лась непосредственно ее семьи.

– Мой племянник находится се-
годня в зоне СВО. Он офицер, слу-
жит с самых первых дней, – говорит 
Татьяна. – Оказался в самом пекле, в 
эпицентре спецоперации. Поэтому не 
помогать семья, конечно же, не может. 
Его родители сами оправляли груз в 
Псковскую дивизию, а потом через 
Союз женщин. Каждый раз, как только 
конвой собирается, готовим посылки. 
К этому подключаются друзья, зна-
комые, родственники. Помогаем не 
только Егору, но и всем тем, кто вме-
сте с ним служит. А там очень много 
наших парней, которые ушли в свое 
время из Барнаула. От Егора мы по-
стоянно получаем весточки, что им 
нужно по заказу, но и добавляем от 
себя, от души.

И Александр, и Татьяна завери-
ли, что будут участвовать в акциях 
столько, сколько понадобится. То, что 
сегодня собирает Союз женщин, мно-
гих бойцов на передовой укрывает от 
холода, а то и от осколков…

Тамара ЛОГИНОВА
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Награждение прошло в 
Москва-Сити в центральном 
офисе Россельхозбанка. По-
бедителям вручили ценные 
подарки, в том числе «Яндекс. 
Станции» и смарт-часы каж-
дому. А также набор семян 
цветов и овощей, которые 
новороссийские школьники 
опробуют в следующем году 
и вынесут свой вердикт.

П����� �� �����
Важно, что проект не 

выдуман, он действует уже 
три десятка лет и совершен-
ствуется год от года. Ребята 
экспериментируют, сеют, 
выращивают и анализиру-
ют полученные результаты.

Девятиклассница Евгения 
Шиховцова в проекте-побе-
дителе отвечала за рекламу 
продукции, ведь грамотное 
продвижение – одно из сос-
тавляющих успеха любого 
бизнеса. Это направление 
всерьез ее заинтересовало 
и, возможно, повлияет на 
выбор профессии.

Сергей Першин учится 
в 11-м классе. Для него кон-
курсы и победы – дело, можно 
сказать, привычное. В проек-
те он подготовил дорожную 
и технологическую карты. 
Набор техники рассчитан 
под конкретное производство 
сельхозпродукции на участке.

Девятиклассник Иван Чу-
быкин занимался финансо-
вой стороной. Показательна 
прибыльность проекта. На 

огороде площадью почти два 
гектара трудятся все учащие-
ся от мала до велика. Про-
дукция с огорода поступает 
в школьную столовую, что 
удешевляет питание на 28,7 
процента, что, в свою очередь, 
экономит бюджет семей уче-
ников. Зерновые культуры 
реализуются на перераба-
тывающие предприятия, и 

прибыль идет на развитие 
школы. Дальнейшее развитие 
Иван видит в приобретении 
новой техники и применении 
инновационных технологий.

Дмитрий Свиридов из 11-го 
класса занимает должность 
бригадира и осуществляет 
общее руководство проектом.

– Мы еще не родились, 
когда этот проект уже дей-

ствовал. Он стал сложнее 
технически, приносит боль-
ше прибыли. Для нас стало 
уже традицией работать на 
том огороде, поле, где рабо-
тал твой отец, который тоже 
был в бригаде, это цепляет и 
дорогого стоит, – говорит он.

И������ � �����
Как удается достичь 

единения команды, когда 
каждый – лидер? Дело в 
сплоченности. Обязанно-
сти распределяют так, что-
бы никому не было обидно. 
Объединяет труд, будь то на 
огороде, на опытном участке 
или в поле.

Первоклассники начинают 
с посева фасоли. Юноши про-
ходят оплачиваемую практи-
ку, получают удостоверения 
механизаторов. Родители 
считают, что дети от работы 
только лучше станут. Педагоги 
тоже вовлечены в процесс.

На опытном участке про-
ходят испытания сортов, 
биопрепаратов. Исходя из 
исследований, используются 
определенные сорта. Нужно 
знать, когда сеять, на какую 
глубину, как прикапывать. 
Агрономия – серьезная наука, 
которую дети с удовольствием 
познают на практике.

В учебно-производствен-
ной бригаде и научном объе-

динении «Росток» участники 
разного возраста; младшие 
набираются опыта, подраста-
ют и тоже занимают призо-
вые места. Михаил Свиридов 
уверен, что интерес к науке 
у детей надо формировать 
с первого класса, в 11-м уже 
поздно.

– Дети прогрессируют, – 
отмечает он. – Сегодня они 
очень информированные, 
владеющие компьютерны-
ми технологиями, с ними 
легче готовить проекты. 
У них тоже есть чему поу-
читься.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора и из архива
Новороссийской школы)

3СОЦИУМ

Группа редакторов районных газет Алтайского края с глубо-
ким прискорбием сообщает о преждевременном уходе из жизни 
бывшего редактора газеты Волчихинского района

ЛОПАТИНА
Александра Алексеевича,

замечательного человека, посвятившего журналистике 40 лет, 
прекрасного семьянина, надежного друга и товарища, и выража-
ют соболезнования родным и близким.

Скорбим вместе с вами.

Управление печати и массовых коммуникаций Алтайского 
края скорбит по случаю безвременной кончины бывшего редак-
тора Волчихинской районной газеты «Наши вести»

ЛОПАТИНА
Александра Алексеевича,

отдавшего более сорока лет районной газете, и выражает собо-
лезнования родным и близким.

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Зёрна успеха

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Большая Енисейская
Длинную экотропу протяженностью в сто километров 

начнут прокладывать вокруг Красноярска в 2024 году.
На ней будет навигация, места для привалов и специальные 

локации для ночевок, так как прохождение хайкинг-маршрута 
займет несколько дней. Такие маршруты – не красноярское 
изобретение, их много по всему миру. Это, например, палом-
нический путь Сантьяго или Ликийская тропа в Турции. 
Предполагается, что экотропа привлечет еще больше тури-
стов в регион. Как уверяет урбанист Пётр Иванов, красно-
ярцы отличаются от жителей других городов именно своей 
любовью к пешим прогулкам. Например, в Екатеринбурге 
максимальное время прогулки – час-полтора, а красноярец 
«только разогреется».

На земле Кузбасса
Лесная холдинговая компания «Алтайлес» договорилась 

с кузбасскими властями о реализации инвестиционного 
проекта – создании завода по производству древесно-во-
локнистых плит.

Для размещения деревообрабатывающего комбината будет 
предоставлен участок площадью 51 га, причем инвестор сможет 
получить его без проведения торгов, сообщает «Коммерсант». Ин-
вестор собирается вложить в проект более 3,5 миллиарда рублей. 
Мощность завода составит 250 000 кубометров МДФ-плит, число 
рабочих мест – 251. Построить объект планируют до 2026 года.

С высокой точностью
Ученые Новосибирского государственного универ-

ситета вместе со специалистами Федерального центра 
нейрохирургии создали программный модуль для диа-
гностики опухолей головного мозга на МРТ-снимках и 
при операциях хирургов.

Модель может распознавать четыре типа новообразований. 
В основе разработки – двух- и трехмерные модели компьютер-
ного зрения с обработкой информации снимков МРТ мозга. 
Точность работы этого алгоритма ученые проверили на тес-
товом наборе данных. Он показал результаты до 92%. После 
испытаний можно будет заниматься внедрением модуля в 
клиническую практику.

Смешно, да не до смеха
На недостроенное омское метро выделили еще 121,4 

миллиона рублей из областного бюджета.
Деньги пойдут на то, чтобы решить, что делать с 30-летним 

долгостроем дальше. В такую сумму чиновники оценили проект, 
который позволит вписать подземку в транспортную систему 
города, желательно с минимальными затратами. Рассматривается 
три варианта: достраивать ее как метро, переформатировать 
под менее габаритный легкорельсовый транспорт или выве-
сти рельсы наружу и пустить по ним трамвай. Строительство 
метро в Омске началось еще в 1992 году. 

Подготовил Константин СОМОВ

Дети заняты высаживанием рассады. Основатель бригады «Росток» Михаил Свиридов.

  АПК .

Международная агропро-
мышленная выставка «Си-
бирская аграрная неделя» и 
VI Новосибирский агропродо-
вольственный форум при-
глашают всех, кто связан 
с производством сельскохо-
зяйственной продукции: ру-
ководителей и специалистов 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, сельхозпредприя-
тий, агрохолдингов, а также 
промышленные компании 
агросектора в Новосибирский 
Экспоцентр с 8 по 10 ноября. 
Выставка и форум объеди-
нят более 350 компаний из 
регионов России, Беларуси, 
Китая и других стран.

Сибирская аграрная неделя – 
крупнейшая за Уралом отраслевая 
площадка, где широко представле-
ны сельхозтехника, оборудование 
и материалы для животноводства, 
растениеводства, изделия для пе-
реработки, хранения и упаковки 
сельскохозяйственной продукции, 
инновационные технологии для 
аграрного производства, в том числе 
навигационные системы, системы 
точного земледелия, умные решения 
для животноводов и многое другое.

В выставке принимают участие 
лидирующие на отраслевом рынке 
поставщики и производители.

Впервые экспонентами «Сибирской 
аграрной недели» станут более 20 ки-

тайских компаний-производителей 
сельхозтехники, в том числе тракто-
ров, сеялок, почвообрабатывающих 
машин, опрыскивателей, техники для 
посадки и уборки картофеля, запасных 
частей. Китайские компании также 
представят посетителям навесное обо-
рудование – плуги, дисковые бороны, 
косилки; зерноперерабатывающее, 
зерносушильное и элеваторное обору-

дование; оборудование для очистки, 
сепарирования семян подсолнечника, 
машины для экстрагирования рас-
тительных масел; ирригационное 
оборудование и многое другое.

Еще одна премьера выставки – за-
пасные части для сельхозтехники 
из Индии. Кроме того, здесь будут 
представлены уже хорошо знакомые 
нашему рынку бренды из Беларуси.

Экспозиция покажет реальную 
ситуацию, которая сегодня есть на 
рынке, и обозначит технические и 
технологические возможности, что в 
нынешних условиях открываются для 
аграриев: можно будет посмотреть на 
предложения уже известных постав-
щиков и оценить новинки, наладить 
прямые контакты, получить консуль-
тации из первых рук и заключить 
выгодные контракты.

VI Новосибирский агропро-
довольственный форум станет 
центральным событием, которое 
объединит представителей отрас-
левых министерств федерального 
и региональных уровней, ведущих 
экспертов и ученых, представителей 
отраслевых ассоциаций и союзов, 
лидеров агропромышленного про-
изводства.

Тема пленарного заседания форума –
Повышение устойчивости функцио-
нирования АПК. Кроме того,  запла-
нированы IV съезд Сибирского союза 
производителей и переработчиков 
молока, экспертно-консультационный 
совет по ветеринарии в скотоводстве; 
межрегиональная конференция «Ор-
ганика возведена в статус стратегии»; 
круглый стол «Сибирский Агробио-
технопарк: стратегия развития»; на-
учно-практическая конференция 
«Современное состояние водных 
биоресурсов»; конференция «Ли-
зинговые инструменты – наиболее 
удобные и доступные решения при 
обновлении парка сельскохозяйствен-
ной техники».

Кроме того, мероприятия, посвя-
щенные темам: точное земледелие; 

использование беспилотных техноло-
гий в сельском хозяйстве; кадры для 
агропромышленного комплекса; прак-
тика внедрения цифровых решений 
в растениеводстве и животноводстве; 
биогазовые технологии для Сибири 
и многое другое.

В рамках VI Новосибирского агро-
продовольственного форума состо-
ится выставка-выводка племенных 
животных «Сила Сибири – 2023»; кон-
курс брендов продуктов питания и 
напитков Новосибирской области 
«Вкусы Сибири».

Организатор форума – прави-
тельство Новосибирской области, 
министерство сельского хозяйства 
Новосибирской области при под-
держке Министерства сельского 
хозяйства РФ.

Сибирская аграрная неделя – это 
мероприятие, направленное на раз-
витие сельхозпроизводства Сибири 
и Дальнего Востока. Место, где посе-
тители и участники могут узнать о 
последних тенденциях и инноваци-
ях в агропромышленной отрасли, 
заключить выгодные контракты и 
приобрести новый опыт.

Официальный спонсор выставки –
ООО «ФосАгро Сибирь».

Для посещения форума и выставки 
необходимо пройти регистрацию на 
сайте sibagroweek.

ООО «СВК»
8 (383) 304-83-88, sibagroweek.ru
e-mail: info@sibagroweek.ru
https://vk.com/club196326580
https://t.me/sibagroweek
https://youtube.com/@sibagroweek

Аграрные выставка и форум в Новосибирске

Первый шаг в профессию.
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Возникший в начале октября в Кам-
не-на-Оби мусорный коллапс ликви-
дирован. Кто и что должен делать, 
чтобы ситуация не повторилась?

В первых числах октября социальные сети 
запестрели сообщениями о переполненных ка-
менских бункерах для ТКО и скоплении мусора 
вокруг них. Фотографии с завалами бытовых 
(и не только) отходов красноречиво говорили: 
что-то случилось.

Почти неделю площадки и большие мусо-
росборники (их в городе 43) обрастали грудами 
пакетов и неупакованного хлама. При этом с 
вывозом твердых коммунальных отходов из 
обычных контейнеров (их на обслуживании 
около 1,5 тыс.) проблем не было.

– В пятницу, 6 октября, региональный опера-
тор ООО «Автотранс» перераспределил технику и 
перебросил в другой район кузовной мусоровоз, 
который отходы прессовал и обслуживал за 
один рейс сразу несколько бункеров, – поясняет 
председатель комитета по ЖКХ, строительству 
и архитектуре администрации Каменского рай-

она Владимир Баранов. – Эта машина способна 
была освобождать в день 22 бункера. Вполовину 
меньше емкостей очищает пригнанный ему 
на замену портальный мусоровоз «кузнечик», 
увозящий отходы в самом бункере. Мусор за 
выходные быстро накопился, начала назревать 
проблема.

ООО «Автотранс» в Каменской и Рубцовской 
зонах обслуживает 18 районов и два города – 
Камень-на-Оби и Рубцовск. Этот регоператор 
организацией деятельности по обращению с 
твердыми коммунальными отходами на террито-
рии Каменской зоны занимается с 1 января теку-
щего года. До сего момента больших нареканий 
к нему не было. Вот как объясняет возникший 
форс-мажор представитель этой кампании. У 
него несколько иная версия произошедшего.

– Проблема возникла по вине населения, – счи-
тает начальник подразделения ООО «Автотранс» 
по Каменской зоне Александр Сундеев. – Собира-
ющий и прессующий отходы мусоровоз на одной 
из площадок загрузил в кузов железобетонный 
пасынок, оказавшийся под другим мусором в 
бункере. Во время прессовки устройство вышло 

из строя, машина потребовала дорогостоящего 
ремонта. Было принято решение заменить ее 
портальным бункеровозом, который забирает 
емкость с отходами и увозит на полигон.

Когда стало понятно, что один «кузнечик» 
не справляется с накопившимся объемом му-
сора, организация пригнала еще одну машину. 
Пришлось нанимать и обучать работе на этой 
машине еще один экипаж. На это ушло время. 
Устраняли проблему в авральном режиме, при-
бегая к помощи сторонних организаций.

– Регопреатор заключил договор с ООО «ДСУ», 
сотрудники которого собирали и вывозили 
грузовиками накопившийся мусор, – поясня-
ет Владимир Баранов. – В нескольких районах 
жители многоквартирных домов выходили 
на субботники и помогали коммунальщикам 
очищать площадки. К сожалению, не все такие 
сознательные.

Руководитель профильного комитета пока-
зывает фотосигналы с «подарками» от населе-
ния, оставленными уже после вывоза мусора 
из бункеров и очистки площадок. В емкостях 
для ТКО и вокруг них складируется зачастую 

совсем не то, что называется твердыми комму-
нальными отходами. Деревья, ветки, огородная 
ботва, строительный мусор – все это в изобилии 
можно встретить практически в каждой точке 
сбора мусора.

– Хочу обратиться через вашу газету к насе-
лению, – просит общественной трибуны Алек-
сандр Сундеев. – Не выбрасывайте в бункеры и 
контейнеры все подряд. Настоящий бич – ботва, 
ветки и зола. От горячей золы в бункерах воспла-
меняется мусор. Пожарные заливают его водой. 
В холодное время года эта масса смерзается, ее 
невозможно потом выгрузить без тракторов и 
экскаваторов.

В данный момент все бункеры обслужи-
ваются в рабочем режиме, большинство 
площадок освобождены от завалов. Два «куз-
нечика» справляются с нагрузкой, забирая 
наполненную емкость и оставляя вместо нее 
пустую. Остается надеяться на коллективную 
ответственность жителей города, регоперато-
ра и муниципалитета в сохранении чистоты 
городских территорий.

Наталья ИСАЕВА

И «Кузнечик» не выручил

СПРАВКА
Конкурс «Молодые предприниматели села» реа-
лизуется в рамках программы Российского союза 
сельской молодежи и Федерального агентства 
по делам молодежи «Кадры для села».

Согреть, накормить, спасти…
(Начало на 1 стр.)

Далее составляется список, что 
нужно собирать. Он согласовывается 
с командирами. Но не обязательно 
строго следовать ему. Если кто-то хотя 
бы что-то одно из списка принесет, 
это уже будет ценно…

– Упор мы делаем на то, что крайне 
необходимо – маскировочные костю-
мы, особенно зимние, сети, окопные 
свечи, палатки, – уточняет Надежда 
Ремнёва. – Палатки сейчас в меньшей 
мере нужны. А вот термобелье, да и 
просто майки, футболки, носки необ-
ходимы всегда. И люди везут.

Что касается четырех первых гу-
манитарных конвоев, женсоветам 
помогало их переправить Министер-
ство обороны, затем подключилось
ГУ МЧС России по краю. Сначала четы-
ре военных борта по 25 тонн каждый 
отправилось из Алтайского края. А 
сейчас уже собрано свыше 300 тонн 
гуманитарного груза. Для воинов было 
11 отправок, 4 – для детей Славяно-
сербского района.

– Наша подшефная часть – Алей-
ская, – говорит Надежда Ремнёва. –
Но вот сейчас груз комплексный, 
здесь и именные подарки. Их очень 
много поступило из районов. Главной 
площадкой разгрузки для нас стал 
Славяносербский район. Это надежно, 
туда приезжают представители.

��� ������� �� ������
Население края постоянно участву-

ет в гуманитарных сборах, а значит, 
судьба наших воинов отнюдь не без-
различна тем, кто находится в тылу. 
Лидеры Советов женщин не дают 
отзывчивости потеряться. Даже в 
самых небогатых районах они умеют 
достучаться до человеческих сердец. 
И есть люди, которые, включившись 
в акции Союза женщин, потом не про-
пускают ни одной.

Так вышло у железнодорожника 
Александра Аксёнова. Узнав как-
то, что идет сбор для ребят на СВО, 
подключился сам, привлек к этому 
своих коллег. Теперь с их стороны ор-
ганизована и адресная помощь – для 
барнаульского ОМОНа. Бойцы отряда 
также служат в зоне спецоперации.

– Я стараюсь помочь тем, кто на пе-
редовой Родину защищает,  – говорит 
Александр. – У нас на предприятии 
действует бронь, но некоторые ре-
бята отправились добровольцами. 
Один коллега ушел два дня назад, а 
второй уже год служит в Харьковской 
области.

Директор барнаульского лицея 
№ 52 Татьяна Пономарёва состоит в 
правлении регионального отделения 
Союза женщин России и изначально 
была участницей гуманитарных ак-
ций. К тому же, спецоперация косну-
лась непосредственно ее семьи.

– Мой племянник находится се-
годня в зоне СВО. Он офицер, слу-
жит с самых первых дней, – говорит 
Татьяна. – Оказался в самом пекле, в 
эпицентре спецоперации. Поэтому не 
помогать семья, конечно же, не может. 
Его родители сами оправляли груз в 
Псковскую дивизию, а потом через 
Союз женщин. Каждый раз, как только 
конвой собирается, готовим посылки. 
К этому подключаются друзья, зна-
комые, родственники. Помогаем не 
только Егору, но и всем тем, кто вме-
сте с ним служит. А там очень много 
наших парней, которые ушли в свое 
время из Барнаула. От Егора мы по-
стоянно получаем весточки, что им 
нужно по заказу, но и добавляем от 
себя, от души.

И Александр, и Татьяна завери-
ли, что будут участвовать в акциях 
столько, сколько понадобится. То, что 
сегодня собирает Союз женщин, мно-
гих бойцов на передовой укрывает от 
холода, а то и от осколков…

Тамара ЛОГИНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

КСТАТИ
Елена Безрукова напомнила собравшимся слушателям, что 
после образования в регионе отделения Союза композиторов 
такие осенние концерты современной академической музыки 
стали регулярными, и важно их сохранять. Кроме того, с Пав-
лом Левадным она обсудила идею проведения лаборатории, или 
«композиторских читок», в рамках которых композитор и музы-
канты оркестра могли бы обсуждать и корректировать эскизы 
новых произведений.

Материалы страницы
подготовила Любовь КАРПОВА

  ТЕАТР .

Камерная история
В Барнауле прошел двух-
дневный фестиваль со-
временной академиче-
ской музыки «Покровские 
премьеры».

Камерно-вокальный и камер-
но-инструментальный концерты 
состоялись в Белом зале Государ-
ственного музея истории литера-
туры, искусства и культуры Алтая. 
ГМИЛИКА не впервые принимает 
у себя мероприятия Алтайского 
отделения Союза композиторов 
России, образованного осенью 
2020 года. О том, как прошли и 
что подарили барнаульским слу-
шателям «Покровские премьеры», 
рассказывает известный музы-
ковед и журналист, член Союза 
композиторов Михаил Стюхин.

***
Всего два дня, два концер-

та в относительно небольшом 
зале, который вмещает не более 
100 человек. Но значение этого 
события некорректно оценивать 
с позиций количества и масшта-
ба. В эти дни в Барнауле звучала 
музыка, написанная специально 
для фестиваля, а на приглашение 
участвовать в нем откликнулись 
ведущие композиторы России, 
Казахстана, Вьетнама и Молдо-
вы. И, конечно, звучала в нашем 
городе музыка молодых авторов, 
вошедших в состав Алтайского 
отделения Союза композиторов 
РФ: председателя отделения Оль-
ги Дюжиной, Анны Колпаковой, 
Алексея Шиховцова.

В первом концерте несрав-
ненное меццо-сопрано Надежда 
Гончарук-Остапенко в сопрово-
ждении фортепиано исполнила 
романсы и другие вокальные 
произведения упомянутых бар-
наульских авторов, а также Ни-
киты Широкова из Перми, Чой-
ганы Комбу-Самдан из Кызыла, 
Валерия Ермошкина (Кемерово), 
Владимира Пономарёва (Красно-

ярск), Павла Левадного из Москвы, 
Серика Еркимбекова из Республи-
ки Казахстан.

Во второй день в концерте 
камерно-инструментальной 
музыки прозвучали «Элегия» 
Снежаны Пысларь из Молдовы, 
«Наскальные рисунки» Ларисы 
Санжиевой из Улан-Удэ, Соната 
Николая Михеева из Якутска, «Bon 
buc tranh» До Хонг Куан (Ханой, 
Вьетнам) и другие произведения. 
Новую инструментальную музыку 
в Барнауле исполнили пианисты, 
кларнетисты, флейтисты, а также 
игравший на ударном инструмен-
те дхоле Арман Манукян – руко-
водитель ансамбля «Арцах» Союза 
армян Алтайского края.

– Небольшой, но очень емкий 
по количеству композиторов и 
произведений фестиваль собрал 
первоклассных музыкантов, – от-
мечает участник «Покровских пре-
мьер» и ответственный секретарь 
Союза композиторов России Павел 
Левадный. – Потрясающее мец-
цо-сопрано Надежда Гончарук, 
кларнетисты Андрей Вайгандт 

и Вадим Григоренко, флейтистка 
Марина Дорина, концертмейсте-
ры Елена Астапова и Екатерина 
Абросимова… А еще состоялась 
премьера моей песни «Вдова» на 
пронзительные стихи поэта Сер-
гея Лобанова.

Министр культуры Алтайского 
края Елена Безрукова, посетившая 
оба фестивальных концерта, обсу-
дила с участниками и слушателя-
ми некоторые вопросы создания 
и исполнения современной ака-
демической музыки.

– Перед композитором стоит 
задача привнести в музыку свое, 
новое. Но не всегда современное 
звучание воспринимается широ-
ким кругом слушателей, которые 
больше ходят на привычное, узна-
ваемое, на известные фамилии, –
считает министр. – Поэтому кон-
церты современных композито-
ров – история не для всех, скорее 
камерная. Но без нового не бывает 
развития, и очень важно, чтобы 
такое направление поддержива-
лось на государственном уровне.
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Более 60 из них служит в Алтайском краевом 

театре драмы, где сыграл свыше 300 ролей. 
День рождения Георгий Тихонович провел на 
репетиции «Короля Лира», премьера которого 
состоится 27 октября.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, пр. Крас-
ноармейский, 28, тел. 20-51-43.

Выставка «Эхо шаманского бубна» (6+). Более 60 подлин-
ных атрибутов шаманского культа из фондов Иркутского 
областного краеведческого музея. Костюмы, бубны, онгоны.

29 октября. Лекция археолога, кандидата исторических 
наук Артура Кунгурова «Шаман: скользящий меж миров» 
(12+). Мастер-классы для детей 6+.

Выставка «Плакат. Зеркало эпохи» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 

50-22-29.
До 5 ноября. Выставка «Женщины в русском искусстве» 

из собрания Государственного Русского музея (Санкт-Пе-
тербург). 30 подлинных произведений живописи XVIII–ХХ 
веков (0+). Экскурсии.

«Шкатулка с росписью» – выставка из этнографической 
коллекции музея (0+).

«Искусство прикосновений» – выставка тактильных 
копий живописи (0+).

«Краски русской эмали» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, УЛ. Л. ТОЛСТОГО, 2, тел. 50-14-12.
С 25 октября. Выставка к 85-летию народного артиста 

России Георгия Обухова (0+).
До 4 ноября. «Страна великого будущего» (6+). Выставка 

к 140-летию Георгия Гребенщикова.
До 29 октября. «Природы хрупкая душа» (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 5 ноября. Выставка «История страны – история «Ди-

намо» (0+).
До 29 октября. «Осень жжёт…» – межрегиональная вы-

ставка горячей художественной эмали (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 22-66-84.
До 29 октября. Краевая художественная выставка «Из-

вестные люди Алтайского края» (0+). Живопись, графика, 
скульптура.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70.
До 28 октября. «С мольбертом по Алтаю» – персональная 

выставка Николая Панченко (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 

тел. 8-996-303-47-59.
Режим работы: четверг – воскресенье, 13.00 – 19.00.
Со 2 ноября. Выставка произведений народного худож-

ника России Михаила Будкеева (1922 – 2019).
Со 2 ноября. Выставка произведений члена Союза ху-

дожников России Виктора Зотеева (1924–2008).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёжная, 
15, тел. 36-97-13.

27 октября. 18.30 – премьера «Король Лир» (16+).
28, 29 октября. 17.30 – премьера «Король Лир» (16+).
31 октября. 18.30 – проект «Реплики» (16+). К 200-летию 

драматурга А. Островского.
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-03.
28 октября. 17.00 – Wonder boy (12+).
29 октября. 12.00 – «Удивительное путешествие кролика 

Эдварда» (6+).
17.00 – «Ноябрьский зов» (12+).
31 октября. 13.00 – «Ноябрьский зов» (12+).
1 ноября. 12.00 – «Сказка о царе «Салтане» (6+).
18.30 – «Мой папа – Питер Пэн» (12+).
2 ноября. 18.30 – «Прощание в июне» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомоль-

ский, 108, тел. 50-50-85.
27 октября. 18.30 – «Дочери Тевье» (12+).
28 октября. 11.00 – «Новые приключения в Простоква-

шино» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
29 октября. 11.00 – «Спящая красавица» (0+).
17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
1 ноября. 18.30 – «Ползунов» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90.
27 октября. 10.30, 16.00 – театр на подушках. «Молоко» (0+).
18.30 – Али-баба и сорок разбойников (6+)
28 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. «Ко-

лобок» (0+).
11.00, 13.00 – «Волшебная лампа Аладдина» (6+).
2 ноября. 18.30 – читка пьесы Григория Горина «Тиль» (16+).
Подробнее: www.teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
27 октября. 15.00 – виртуальный концертный зал. «Не-

оконченная симфония» Шуберта (12+). Автор и ведущий 
– Артём Варгафтик.

18.30 – «Стеклянная арфа и «КамерАнс» (6+).
28 октября. 17.00 – «В мир мой нагрянула осень» (6+). 

Ринат Баширов (вокал, гитара), Андрей Земсков (рояль), 
Татьяна Перехрест (скрипка), Катерина Якель (вокал).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
28 октября. 17.00 – «Любимые песни о главном» (6+). Новая 

программа ансамбля солистов оркестра «Сибирь».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
29 октября. 11.00 – «Путеводные звёзды» (6+). 13.00 – «Оби-

таемая Луна» (12+). 15.00 – «Созвездия» (12+).
Все мероприятия: planetarium22.ru.

  АФИША .
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  КУЛЬТПОХОД .
Кто живет в бубне?

Алтайский краеведческий музей при-
глашает на новый лекторий о шаманизме.

До 26 ноября в выставочном зале АГКМ про-
ходит этнографическая выставка «Эхо шаман-
ского бубна» из собрания Иркутского област-
ного краеведческого музея. Первую встречу 29 
октября проведет археолог, кандидат историче-
ских наук Артур Кунгуров. 5 ноября этнограф, 
кандидат исторических наук Оксана Мамонто-
ва раскроет, «кто живет в шаманском бубне». 
12-го искусствовед, религиовед, доцент АлтГУ
Илья Зуев прочтет лекцию «Шаманизм и 
неошаманизм на территории современного 
Горного Алтая». В финале лектория куратор 
выставки Дмитрий Емельянов расскажет о 
духовной и материальной культуре куман-
динцев – коренного малочисленного народа, 
живущего на территории края. Вход – по би-
лету на выставку.

Для наукограда
В Бийске по нацпроекту «Культура» мо-

дернизируют еще одну библиотеку.
На ее обновление из федерального бюджета 

направят почти 8 млн рублей. «Библиотеку 
№ 7 мы выбрали для участия в конкурсе не 
случайно: она находится в густонаселенном 
микрорайоне и обслуживает около шести 
тысяч читателей всех возрастов, – цитирует 
Минкультуры края директора Централизован-
ной библиотечной системы Бийска Наталью 
Казанцеву. – А главное, этот микрорайон – 
олицетворение Бийска как наукограда, в нем 
также расположены институт, планетарий, 
молодежный центр «Родина» и дом техниче-
ского творчества».

  СОБЫТИЕ .
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Среди гримольфов и хехорликов
Театр кукол «Сказка» в новом 
сезоне продолжает читки 
современной литературы для 
детей.

Если весной побывать на проекте 
«Сказка на ночь» можно было бесплат-
но, просто зарегистрировавшись в 
соцсетях, то теперь билеты продаются 
через кассу (стоят, впрочем, вполне 
божески, по 150 рублей). В прошлый 
четверг здесь читали книгу урожен-
ки Барнаула и популярной детской 
писательницы Анны Никольской 
«Блошкинс и Фрю из бухты Барахты».

Д����� ����
Звучит волшебная хрустальная 

музыка, а актер Дмитрий Курлынов 
в уютном белом комбинезоне читает 
с листа: «Снег шел всю ночь. Он тихо 
падал слой за слоем, укрывая прелую 
листву, траву, высохшую еще в конце 
ноября, промерзшие дюны и спящих 
в них носатых крошек гримольфов. В 
бухте под толстой коркой льда спало 
черное море. Оно всегда темнело в это 
время года и лишь изредка глухо бур-
чало из-подо льда, не давая Блошкинсу 
навсегда позабыть о себе. Он лежал на 
гагачьей перине, мягче и теплее ко-
торой не придумано в целом мире, и 
слушал тишину».

Полминуты спустя насторожив-
шиеся от упоминания «гримольфов» 
зрители узнают еще о некой «Толстой 
Браногинде», которая не мерзнет бла-
годаря кирпичной печурке в груди, 
и «хехорликах», гнездящихся в дупле 
неподалеку. Так, не выходя из камер-
ного зала «Театра на подушках», мы 
оказываемся в волшебном мире, име-
ющем явные скандинавские черты, 
и скрываемся в домике одинокого 
старика Блошкинса, пока на улице 
завывает страшный буран. А сам 
Блошкинс (его играет Роман Баталов), 
не снимающий уютного халата и вя-
заного ночного колпака даже днем, 
вдруг обнаруживает на своем крыльце 
насмерть замерзающее существо с 

крошечными крылышками по имени 
Фрю (Алена Елясова).

Фрю – очень маленькая девочка с 
выразительными веснушками и шкод-
ливым характером. Едва отогревшись, 
она для своего благодетеля жарит яич-
ницу из 18 яиц, а чтобы загладить этот 
разорительный проступок, вышивает 

всю его гостиную крестиком, превра-
тив в цветочный луг. Но не успевает 
Блошкинс порадоваться, что больше 
не одинок и есть о ком заботиться, как 
в его дверь стучится приятель Фрю по 
имени Прыгабумс (снова Дмитрий Кур-
лынов), а затем еще целая вереница 
существ с совсем уже невообразимыми 

именами и такой же прожорливостью 
(их изображают куклы зайцев из дру-
гого спектакля театра «Сказка»). Вскоре 
запасам рачительного (если не сказать 
прижимистого) Блошкинса приходит 
конец, ведь в родной для Фрю и ее дру-
зей Крылатой Долине из-за долгой бури 
не найти даже желудей…

С ��������� � ������

С самим Блошкинсом, разумеется, 
все непросто: он ведь тоже не человек, 
а волшебное существо с маленькими 
розовыми рожками – и эта деталь окон-
чательно пленила зрителей. Самые 
юные (и мудрые) из них на обсуждении 
после читки говорили, что поняли это 
как историю о дружбе, «о том, что не 
нужно быть одному», и «нет ничего 
страшного, если ты особенный, не та-
кой, как все». Их родители увидели 
сходство со сказкой «Теремок», а еще 
задались целью найти и прочитать 
эту книгу целиком, ведь уложить ее 
вместе со всеми персонажами и их 
приключениями в 50-минутный эскиз 
было невозможно.

Как напомнила режиссер проекта 
«Сказка на ночь», заведующая лите-
ратурно-драматургической частью 
театра Надежда Чехович, идея читок 
состояла именно в том, чтобы зна-
комить родителей и детей с новыми 
произведениями.

– Произведения Анны Никольской 
я прочитала, когда готовила лабора-
торию по современной литературе 
для детей, – рассказала Надежда. – В 
краевой библиотеке имени Крупской 
есть ее книги – например, замеча-
тельная «Папатека» о мальчике, ко-
торый решил поменять своего папу 
на какого-нибудь другого, получше, 
или «Чемодановна», и много других 
замечательных историй.

Для тех, кто уже знаком с форматом 
театральных читок, отметим, что про-
ект театра «Сказка» предназначен для 
зрителей от 6–7 лет. И потому, разуме-
ется, не сводится к выразительному 
чтению с листа: в нем много театра-
лизации, интересной музыки, всегда 
подобраны симпатичные костюмы, 
декорации и реквизит из каких-то 
других спектаклей, и в целом скучать 
тут никому не позволят. Например, 
в этот раз сердца зрителей и, кажет-
ся, даже коллег-актеров похитил 
Дмитрий Курлынов, исполнивший 
уморительный танец Прыгабумса.

Фестиваль два дня проходил в Белом зале ГМИЛИКА.

ФАКТ
Следующая читка в «Сказке», вопреки традиции, будет 
для взрослых зрителей, но только один раз и в честь 
60-летия театра. 2 ноября здесь вспомнят пьесу 
«Тиль» Григория Горина, по которой в 1983 году был по-
ставлен выдающийся и действительно легендарный 
для Барнаула спектакль режиссера Евгения Гимель-
фарба. «Постановка произвела фурор, – напоминают 
в театре. – Невероятные режиссерские решения, худо-
жественное оформление и актерские работы возвели 
спектакль в ранг важнейших за всю историю теа-
тра». Билеты уже в продаже. Затем проект вернется 
к литературе для детского и семейного чтения.

Проект «Сказка на ночь» – это не просто чтение с листа, но также музыка, костюмы и зажигательная актерская игра.

Зрители «Театра на подушках».


